

interview

# 福社とかかわつた半生

# 県立保健福祉大学 山崎美貴子学長に聞く



市平成町にある神奈川県立保健福祉た山崎美貴子さん（71）は、著名な  
く、教育者・実践者としても知られ、  
行動と発言は、学生やボランティア、  
アーティストとして多くの活動を行ってきました。  
——先生は大学時代、障がい者のボランティア活動に参加し、大学院では会福祉論を学びながら、ソーシャルワーカーの仕事に携わっていたと伺っています。そのあたりに、福祉の世界に

の観音崎で開かれた手足の不自由な子供たちのためのキャンプに参加したことがあります。こちらは若いし、やる気があるから元気いっぱい。一方的にプログラムを押し付けようとしていま

した。  
ところが、相手は就学を猶予された子供たち（そんな制度があった時代です）。外出したことになれば、テレビや母親だけが友だちという生活から、初めてキャンプを経験する子供たちもおりました。顔はこわばり、わきの下に汗をびっしょりかくほど緊張しているのに、ちつとも気が付きません。じつ慢で、独善的で、相手を分かつていいのに分かっているつもりでしたのです。善意はあるても誠意はありませんでした。誠意とは、相手の気持ちや望みに寄り添いながら一緒に歩むことです。そこには、ハーディング



## 県立保健福祉大学の建物とグラウンド

ことし四月、横須賀市平成町にある神奈川県立保健福祉大学の学長に就任した山崎美貴子さん（71）は、著名な社会福祉の専門家である。研究者としてだけでなく、教育者・実践者としても知られ、およそ半世紀に及ぶ行動と発言は、学生やボランティア、社会に大きな影響を与えてきた。

福祉の世界に飛び込んだ動機、印象に残る出来事など、先生に福祉とかかわってきた半生を語つてもらった。

いに顔の見  
活動はバラ  
シでした。

月、明治学院大学を退官後、同年四月、開校したばかりの県立保健福祉大学保健福祉学部長に招かれことし四月から学長。

——先生は、県共同募金会「あり方委員会」のワーキング会議委員長として、二月三日、「いろいろの共同

組みを作り上げていました。一人暮らしのお年寄りへの食事サービス、ゼロ歳児保育、障がい児のための通所施設…。まだどこも実践していない、先駆的な仕事でした。

このように、社会館では高齢者、保育、障がい者などさまざまな問題にかかわることができ、非常に勉強になりました。また実践の中から学び、実践の意味を体系化したい、との思いから研究にも熱をいれました。

子供たちから学びました。福祉にかかるようになった原点ともいえる体験です。



## キャンパスで憩う学生たち

横須賀は少女時代を過ごした懐かしい土地。中学・高校は横須賀に校舎があつた清泉女子学院（現在は鎌倉市城廻）で学び、明治学院大学文学部社会学科に進学。障がい者キヤンブのボランティアは、そのころの思い出だ。一九五八（昭和三十三）年

**山崎** 社会館では、地域の人たちと一緒に、地域に根ざした新しい福祉の仕

——阪神淡路大地震や三宅島噴火災害でも、先生は積極的にかかわったとか。山崎 阪神では、五年間にわたり、何度も足を運んだこともあり、兵庫県からボランティア活動全般を検証するよう頼まれました。そこで見えたことは、全国から大勢の若いボランティアが現

と考え、阿部志郎前学長と共に神奈川県らしいヒューマンサービスをめざす大学づくりに参画し、〇三年三

聞き手 大谷 義輝